
 
 

 
 
 
 

Una bugia fa in tempo a viaggiare per mezzo mondo mentre la verità si sta ancora mettendo le scarpe.  

(Mark Twain) 
Una mezza verità è una subdola falsità.  Forse anche peggio perché vestita di purezza ti ghermisce, ti coccola per portarti al più 
feroce degli inganni. 
In questi tre anni di intensa attività abbiamo scelto di essere responsabili e concreti. Abbiamo fattivamente operato per 
riaggiornare e migliorare la “macchina amministrativa” ottenendo sensibili economie nei costi ed importanti miglioramenti 
qualitativi dei servizi offerti. Ovviamente tutto è sempre migliorabile ed ogni giorno continuiamo con umiltà e determinazione 
ad affrontare la sfida bella ed entusiasmante di amministrare una Comunità come la nostra.  Poiché abbiamo sempre avuto 
ben chiara una visione di Bene Comune e di Futuro affrontare questa sfida è particolarmente gratificante. E siamo grati della 
fiducia che continuate ad accordarci.   
Non abbiamo mai disperso energie nella polemica poiché vogliamo dedicarci alle cose da fare e lasciamo ad altri le inutili 
“rivisitazioni” del passato. Chi ha tempo per la polemica non ha coscienza dei tempi che stiamo vivendo. 
Il nostro comportamento è stato quello di aver trasformato l’agilità della conquista nella robustezza della gestione, sostituendo 
alla leggerezza della speranza una solida affidabilità. 
Proprio per questo proviamo a fare un po’ di chiarezza. Abbiamo più volte risposto, in decine di interrogazioni ufficiali, ma 
evidentemente non esiste peggior sordo di chi non vuol sentire. Siamo consapevoli che è più facile distruggere che costruire e 
che ormai anche la dialettica politica locale non si discosta più da quella nazionale né nei metodi né nei contenuti. Pertanto, 
nell’esporvi quanto segue, replicheremo con assoluta serenità di coscienza, ma fermi e determinati nel ristabilire la verità dei 
fatti, convinti come siamo che il tempo è galantuomo ed ognuno raccoglie ciò che semina. 
Un Augurio a Voi tutti di potervi godere un sereno periodo di vacanza magari approfittando delle belle iniziative culturali e di 
svago che il nostro territorio sa offrire con larghezza. 
 
 

Opere pubbliche 
Il progetto di ristrutturazione delle Scuole Medie arriva da lontano. Poco importa ricercarne la paternità se non si 
precisa che i fondi stanziati e pervenuti a Maggio 2014 erano insufficienti per completare l’opera (200 mila euro a 
fronte di costi pari a 298 mila euro). Fu grazie all’intervento di questa Amministrazione presso la Presidenza del 
Consiglio dei Ministri che si ottenne l’integrale finanziamento (298.000 euro). Ogni Amministrazione ha passato il 
“testimone” a quella che seguiva. Anche la precedente Amministrazione ha ricevuto “in dote” finanziamenti ed 
opere programmate in precedenza da altri.  
Costruzione loculi: le regole sugli appalti non le stabilisce il Comune di Monticello d’Alba. Gli appalti sono pubblici e 
per legge ogni impresa residente sul territorio nazionale è titolata a partecipare. In questo caso ad aggiudicarsi 
l’appalto è stata una ditta di Reggio Emilia. 
Per l’edificazione dei loculi la spesa complessiva è stata pari a 92.500 euro, finanziata in parte con mutuo (60.000 
euro). Aggiungiamo però quanto segue: i lavori di riqualificazione del 2012 ammontarono a complessivi 199.825 
euro di cui 99.928 euro di consolidamento statico e scalinata centrale. Per finanziare la spesa complessiva si attinse 
a fondi propri e ad un mutuo di circa 100.000 euro. Considerata la scarsa disponibilità di loculi, resa evidente nel 
2014, forse sarebbe stato più opportuno costruire i loculi sulla piastra appena edificata e rimandare la costruzione 
della scalinata. 
Pensiline. Sono state recuperate due strutture inutilizzate: una era sistemata nei magazzini comunali, mentre l’altra 
giaceva da anni abbandonata, nell’area esterna al magazzino comunale sito in regione Molino. In particolare, il 
collocamento della pensilina in Località Casà rappresenta un esempio virtuoso di collaborazione pubblico-privato. A 
fronte di una richiesta pervenuta dai residenti si è coinvolta un’azienda privata che gratuitamente ha offerto il 
basamento. Molto utile è stato altresì l’intervento dei volontari. Qualora emergessero altre necessità in altre zone, 
si valuteranno nuove installazioni. 
 

Ristrutturazione Sala Consiliare 
La Legge Regionale 18/84 da anni non è finanziata. Anche la Regione ha ridotto gli stanziamenti in questi ultimi anni 
per rispettare il piano di rientro dal debito imposto dai vincoli di bilancio. L’edificio versava in stato di abbandono. E’ 
stata recuperata la Sala Consiliare. Nel contempo non si è mai abbandonato il progetto originale. Pertanto nessuno 
stralcio. La somma continua ad essere evidenziata nel Documento Unico di Programmazione e collocata tra i fondi 
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da ottenere dalla Regione. In ultimo, la piattaforma è perfettamente funzionante e non è ostacolata da alcun 
arredo. È sufficiente spostare una sedia. 
 

Contributi a fondo perduto 
I conti non tornano. Le cifre esposte dal gruppo di opposizione sono circa il doppio di quelle reali per quanto 
riguarda le opere e di molto superiori alla reale entità per quanto riguarda i contributi. Anche questa 
Amministrazione ha ottenuto contributi.  
 

“Non ci sono più soldi” 
Parte della risposta si trova pubblicata sulla Gazzetta d’Alba di Martedì 30 maggio 2017 (ironia della sorte lo stesso 
giorno in cui giungeva nelle case dei monticellesi il notiziario a cui intendiamo replicare). Pubblichiamo il titolo della 
prima pagina. 
 
  
 
L’avanzo di amministrazione si riduce generalmente per due motivi: 1) diminuiscono le entrate, oppure 2) 
aumentano le spese. 
Sul fronte entrate, consideriamo che i trasferimenti dallo Stato hanno subito un taglio del 53% negli ultimi anni 
come si legge dall’articolo di Gazzetta d’Alba. Inoltre sono diminuiti gli oneri di urbanizzazione a causa della crisi 
post 2008 del mercato immobiliare. Meno risorse = meno investimenti. 
Sul fronte SPESE, vi sottoponiamo il seguente grafico: 

 

 
Spesa Corrente 
2011   1.413.371,23 
2012   1.287.439,42 
2013   1.396.595,05 
2014   1.349.865,02 
2015   1.288.616,73 

2016   1.246.612,62 
 

 

 

Fonte: Bilanci anni 2011-2016 
                            Sindaco Settimo Monica                        Sindaco Artusio Silvio 
 
Come si può agevolmente notare, la spesa si è ridotta e ha toccato nel 2016 il punto più basso degli ultimi otto 
anni. Rispetto alla spesa media del triennio 2011-2013, la spesa del 2016 registra un calo del 8,73%, un risultato 
senza precedenti. 
La riduzione della spesa a livelli così bassi è uno straordinario risultato il cui merito va in primis ai cittadini 
monticellesi, ai volontari, alle aziende ed ai privati che hanno collaborato per il verde ed il decoro, ai dipendenti e in 
generale a tutti coloro che hanno condiviso questo enorme sforzo volto a garantire stabilità di bilancio e un futuro 
più sereno a chi si troverà ad amministrare il nostro Comune negli anni che verranno.  

Infine una considerazione.  
Non siamo autolesionisti. Se avessimo così tanti denari, non rinunceremmo a compensi e gettoni di presenza, 

Giunta e Sindaco invece di utilizzare i propri telefoni smartphone per esigenze di servizio, utilizzerebbero quelli 
restituiti dalla precedente Amministrazione. Soprattutto non rinunceremmo ad effettuare nuovi investimenti, 

manutenzioni, opere. Spendere è molto più facile che risparmiare. Non ci è stata data la possibilità di scegliere. 
Ridurre e ottimizzare la spesa salvaguardando i servizi è l’unica strada che abbiamo. 

 

Illuminazione Pubblica – Enel Sole 
L’investimento complessivo ammonta ad euro 294.805 + Iva. Venne suddiviso in 5 rate. I lavori terminarono nel 
2012. Enel Sole autorizzò il primo pagamento a partire dal 2013. La rata (comprensiva di interessi) è di circa 77.000 
euro. Al 30 Aprile 2017 è scaduta ed è stata pagata l’ultima rata. 
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Maggio 2017. 
 



Gli interventi degli ultimi anni hanno riguardato la sostituzione di corpi illuminanti, dei sensori (da crepuscolari ad 
astronomici) e si è provveduto al rifacimento della linea in Via Vallumbria. Nel 2014 la spesa relativa 
all’illuminazione pubblica è stata di circa 94.000 euro (93.978 euro), nel 2015 è stata pari ad 85.000 euro e nel 2016 
si è attestata sulla somma di 80.000 euro circa. Si è scelto di sostituire i corpi illuminanti e non i pali di sostegno 
come del resto è avvenuto in molti paesi limitrofi, Alba inclusa. È di per sé ovvio che non sono questi ultimi a 
consumare energia elettrica. Sostituirli sarebbe stato uno spreco di risorse, che non abbiamo. 
 

“Troppi mutui” 
La situazione dei nostri “troppi mutui” è la seguente:         
    

  
 

   Sindaco Settimo Monica         Sindaco Artusio Silvio 
 
Coinvolgere Amministrazioni che ci portano indietro nel tempo anche di vent’anni ed oltre, non è solo scorretto per 
evidente impossibilità di replica ma anche incoerente sotto il profilo della logica. Altri tempi e altre risorse. 
Atteniamoci al periodo 2009 – 2017. È indubbio che l’indebitamento complessivo sia aumentato negli anni 2009-
2013. Nell’indebitamento, si è incluso il debito residuo Enel Sole. Pur non essendo un mutuo classico Cassa Depositi 
e Prestiti, è un rateale con obblighi contrattuali a carico del Comune e quindi, giuridicamente, un “debito”. Se 
dividiamo il debito complessivo (incluso il debito nei confronti di Enel Sole) per gli abitanti alla data del 1 gennaio 
2014 scopriamo che il debito pro-capite era pari a 1.029,72 euro. A fine 2017 sarà pari a circa 615,43 euro. Mentre 
nel 2014 avevamo uno dei rapporti più elevati di debito pro-capite, a fine anno potremo dire che siamo rientrati 
nella media. 
Ancora un dato: il nostro Comune ha pagato negli ultimi anni, in media 280.000 euro di rate mutuo (capitale 
+interessi) + 77.000 circa di rata Enel Sole. In totale, ogni anno sono usciti dal nostro bilancio circa 350.000 euro a 
titolo di rimborso debiti. 
 

Spese per il personale 
Contrariamente a quanto riportato, le spese per il personale sono diminuite. A fronte di specifica richiesta in merito 
avanzata dal Gruppo di Minoranza, gli uffici hanno risposto in data 03.05.2017 con Protocollo Numero 2011. 
 

 

0,00 € 

500.000,00 € 

1.000.000,00 € 

1.500.000,00 € 

2.000.000,00 € 

2.500.000,00 € 

2013 2014 2015 2016 2017 

Indebitamento 
Indebitamento: 

2013: 2.078.586 +  287.716,6 
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Spese personale  

2011: 444.688,14 

2012: 432.012,07 

2013: 444.430,57 

2014: 418.692,68 

2015: 382.274,51 

2016: 378.586,45 

Fonte: Bilanci 2011-2016 e Relazione 

Organo di Revisione 2016– pag.17  

Ecco i dati forniti: 



Come si può agevolmente notare, nel 2016 si è speso molto meno della media 2011-2013.Dal 2014 la spesa è in 
calo. Quindi, perché affermare il contrario? 
In merito alla sostituzione di personale dipendente cessato o dimissionario, la normativa prevede che le Pubbliche 
Amministrazioni in caso di eventuali posti vacanti debbano avviare le procedure di mobilità ovvero trasferimento di 
personale da un’Amministrazione ad un’altra prima di procedere all’indizione di un concorso. Il trasferimento è 
disposto previo parere favorevole dei dirigenti responsabili dei servizi e degli uffici cui il personale è o sarà 
assegnato. La mobilità consente una riduzione dei costi e dei tempi rispetto all’indizione di un concorso. 
 

Appalto mensa  
Il contratto con la ditta CAMST è scaduto a fine anno scolastico. La gara per l’individuazione del nuovo gestore del 
servizio è in corso. Le offerte verranno valutate con il metodo dell’offerta economicamente più vantaggiosa, 
tenendo conto del ribasso offerto e dell’offerta tecnico – qualitativa. Le Commissioni di gara sono presiedute e 
composte da personale della Pubblica Amministrazione ed esperti di settore. I capitolati di gara ed i bandi sono 
redatti secondo il nuovo Codice dei Contratti, oltre che alla normativa di settore. Nel caso specifico, il prezzo a base 
di gara è stato stabilito in € 4,50 oltre IVA (nel precedente appalto di sei anni fa venne stabilito ad € 3,95, oltre IVA, 
ma è necessario tenere conto degli adeguamenti ISTAT e dell’aumento prezzi). Al prezzo base il concorrente dovrà 
applicare il ribasso. Gli importi sono conformi ai prezzi di mercato.  
Desideriamo ringraziare i componenti del Comitato mensa che durante l’anno scolastico hanno collaborato con 
l’Amministrazione e con la Ditta per il miglior svolgimento del servizio. Ricordiamo altresì che per i bambini affetti 
da particolari intolleranze o allergie è previsto un menù ad hoc previa presentazione di certificato medico ad inizio 
anno scolastico. 
 

Appalto scuolabus: consideriamo tutte le spese 
APPALTO SCUOLABUS       APPALTO SCUOLABUS  
ANNO SCOLASTICO 2014/2015                ANNO SCOLASTICO 2015/2016 
(senza vendita scuolabus)                                                                       (con vendita dello scuolabus)  
    
                                                                          € 45.486,75  
A CUI OCCORRE SOMMARE: 
spese dipendente autista, assicurazione scuolabus, 
manutenzione, assistenza alunni sullo scuolabus, 
ammortamento per un totale di               € 45.088,67 
 
TOTALE                                                           € 90.575,42 TOTALE € 68.183,50  
 
                                                                  DIFFERENZA, ANZI RISPARMIO: € 22.391,92 

Vendita patrimonio comunale 
La vendita dello scuolabus (15.000 euro) è la conseguenza dell’affidamento a terzi del trasporto alunni mentre la 
vendita della porzione di piazza sulla statale (50.000 euro) è avvenuta a beneficio di azienda che necessitava di 
maggiori spazi per crescere e aumentare produzione ed occupazione. La verità però va detta fino in fondo. La 
precedente Amministrazione ha venduto nel 2013 terreni (patrimonio comunale) per euro 223.864. 
 

Finanziamento Regione Piemonte – ULTIM’ORA 
Informiamo i cittadini che il Comune ha aderito al finanziamento regionale ed ha con successo ottenuto 
l’assegnazione dei fondi. Su una spesa complessiva di € 60.500 per l’efficientamento energetico dell’illuminazione 
pubblica, il nostro Comune ha ottenuto un contributo di € 42.350. A carico del Comune quale parte cofinanziata 
resta la somma di € 18.150.  

Vogliamo sottolineare che un’opposizione fattiva e collaborativa, a cui sta a cuore il bene della comunità, 
avrebbe dovuto segnalare in anticipo queste opportunità e non fare la parte inquisitrice sperando non si avesse 

aderito al bando. 
 

Molto ci sarebbe ancora da dire, ma per ragioni di spazio qui ci fermiamo. Invitiamo chi ha coltivato la polemica a 

partecipare alle iniziative a favore del territorio, incluse le giornate dedicate al verde e al decoro cittadino. Spendersi per gli 

altri e con gli altri non sarà tempo sprecato e potrà dimostrare quella coerenza che sino ad oggi è mancata. 
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